

→ 1492 Achevement des voûtes
 → 1508-1512 Construction des deux clochers
 → 1579-1581 Pendant les guerres de Religion, le capitaine protestant Mathieu Merle s'empare de la ville et détruit en partie la cathédrale
 → 1599 Début des travaux de reconstruction
 → 1620 Consécration de la cathédrale restaurée
 → 1895-1906 Construction de la façade ouest, porron, porche monumental et portails latéraux



MENDE – CATHÉDRALE NOTRE-DAME-ET-SAINT-PRIVAT

RESTAURATION DES CLOCHERS

DÉLAIS DE RÉALISATION DES TRAVAUX

Tranche n° 1 (partie haute de la tour du chapitre et de la galerie) : du 15/11/2012 au 15/04/2014

Tranche n° 2 (partie haute de la tour de l'évêque) : du 15/10/2013 au 15/02/2015

MAÎTRE D'OUVRAGE

Etat – Préfecture de la région Languedoc-Roussillon
 Direction régionale des affaires culturelles
 Conservation régionale des monuments historiques
 5 rue de la Salle l'Evêque – CS 49020
 34967 Montpellier cedex 2
 Tel. 04 67 02 32 00

MAÎTRE D'ŒUVRE

Monsieur Christophe Amiot
 La Magnanne
 35250 Andouillé-Neuville
 Tel. 02 99 55 25 96
 lamagnanne@wanadoo.fr

VÉRIFICATEUR

Monsieur Yves Le Douarin
 Cours Goudouli – Bat. C
 31130 Quint Fonsegrives
 Tel. 05 62 57 78 00
 yves.ledouarin@wanadoo.fr

ENTREPRISES

Entreprise Vermorel
 (Lot pierre de taille)
 ZA de l'aéroport-La Cordenade
 12330 Salles la source
 Tel. 05 65 67 86 00
 sa.vermorel@wanadoo.fr

Entreprise Bourgeois
 (lot couverture)
 Agence Méditerranée
 30 rue Barthélémy Contestin
 30300 Fourques
 Tel. 04 90 43 39 68
 martine.reverchon-delon@vinci-construction.fr

Sous-traitant
 (Lot ferronnerie)
 Entreprise Romano
 10 rue de la Bergerie
 30250 Combas
 Tel. 04 66 80 19 54
 ferronnerie.romano@orange.fr

Sous-traitant
 (Lot dorure)
 Société Sud France
 278 rue Jean Jaurès
 83000 Toulon
 Tel. 04 94 93 28 11
 sud-france@wanadoo.fr

Entreprise Malbrel
 Conservation
 (Lot menuiserie)
 Le port
 46100 Capdenac
 Tel. 05 65 34 79 88
 malbrel.conservation@wanadoo.fr

Entreprise Bodet
 (Lot paratonnerre)
 4 rue du parc industriel Euronord
 31150 Bruguères
 Tel. 05 62 79 60 33
 sud-ouest@bodet.com

FINANCEMENT

100% Etat
 Montant des travaux : 2 035 000 euros



OBJECTIF CATHÉDRALES

LA RESTAURATION DES CLOCHERS DE LA CATHÉDRALE DE MENDE



UNE LONGUE HISTOIRE

Mende est, depuis la Révolution, le chef-lieu du département de la Lozère, ancienne province du Gévaudan. Dans l'Antiquité, ce territoire était occupé par les Gabales, peuple gaulois qui avait pour capitale *Anderitum*, devenue Javols. Lors de la conquête romaine, Mende n'existait pas mais quelques maisons, dispersées le long de la rive gauche du Lot, formaient déjà un habitat au pied du Mont Mimat. C'est sur cette montagne surplombant la ville que Privat, premier évêque des Gabales, fut martyrisé au V^e siècle de notre ère. Dès lors, la grotte qui lui servait de refuge et sa sépulture devinrent des lieux de pèlerinage populaires qui assurèrent le développement et la prospérité du site. Ainsi la cité d'*Anderitum* fut-elle peu à peu délaissée au profit de Mende où l'évêque vint s'installer.

La première mention de l'évêché de Mende remonte à 951. On ignore la date de fondation de la cathédrale.

En 1369, le pape Urbain V lance une grande campagne de travaux de reconstruction : le chantier commence par les cinq travées centrales de la nef mais s'arrête dès les années 1380-1390. Il ne reprend qu'en 1452 et la consécration de l'autel majeur a lieu en 1467.

En 1480, Francesco della Rovere, neveu du pape Jules II, prolonge la nef d'une travée à l'ouest, puis, en 1508, entreprend l'édification de la tour nord dite clocher de l'évêque. Dans le même temps les chanoines décident d'élever le clocher sud appelé clocher du chapitre.

L'édifice est en grande partie détruit en 1581 pendant les guerres de Religion : seuls sont épargnés les deux clochers, le collatéral et les chapelles nord ainsi que les deux chapelles du déambulatoire. La reconstruction du reste de l'édifice est entreprise vingt ans plus tard (1599 à 1620).

La flèche du clocher de l'évêque ou grand clocher, frappée par la foudre, est partiellement reconstruite en 1784.

Au cours du XIX^e siècle, les toitures de la cathédrale sont modifiées à trois reprises. A la fin du XIX^e siècle (1895-1906), la façade occidentale est enrichie par la construction du portail, nouvel accès principal couvert d'un porche monumental reposant sur un large emmarchement.

→ V^e-VIII^e siècle Le siège épiscopal se situe à Javols (*Anderitum*). Premier évêque : saint Privat
 → 951 Première mention de l'évêché de Mende
 → 1369 Début du chantier selon la commande du pape Urbain V
 → 1394-1452 Arrêt des travaux
 → 1452-1467 Construction du clocher et consécration de la nouvelle cathédrale